
Semanario de Información y Análisis Político 1



Semanario de Información y Análisis Político2



Semanario de Información y Análisis Político 3

La Revista Peninsular 
Se une a la pena que embarga a la familia Luna Soria 
Por el sensible fallecimiento acaecido el jueves 23 de 

noviembre del:

Dr. Francisco Luna Kan
Quien fue Gobernador del Estado de Yucatán, 

Diputado Federal, Senador y Fundador del ISSTEY.

Descanse en Paz

Mérida, Yuc. a 24 de noviembre de 2023.
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EDITORIAL 

El pasado 20 de noviembre marcó el 
inicio formal de la precampaña para 
las elecciones presidenciales del 2024 

en México. Este período, que se extenderá 
hasta el 18 de enero del próximo año, 
constituye un espacio crucial para que 
los partidos políticos y sus aspirantes 
presenten sus propuestas ante afiliados 
y simpatizantes con el fin de buscar que 
respalden sus eventuales candidaturas.

En este arranque, destacan tres figuras 
prominentes: Claudia Sheinbaum de 
Morena (junto con el PVEM y el PT), Xóchitl 
Gálvez del Frente Amplio por México (PAN, 
PRI y PRD) y Samuel García de Movimiento 
Ciudadano.

Sheinbaum, actualmente la mejor 
posicionada de los tres, inició su 
precampaña en Veracruz, bastión de 
Morena. De igual manera, publicó un spot 
publicitario enfatizando la importancia de 
no regresar al pasado.

Por su parte, Xóchitl Gálvez, precandidata 
de la coalición opositora, dio inicio 
en Chihuahua, Estado gobernado 
históricamente por el PAN. La senadora 
Gálvez también difundió un spot, pero ella 
llamando a la población a retirar a Morena 
del gobierno, así como mostrando sus 
raíces y los lugares donde forjó su carrera 
política.

Samuel García, precandidato de Movimiento 
Ciudadano, comenzó su recorrido en Nuevo 
León, estado del cual aún es gobernador. En 
su anuncio publicitario, resaltó sus logros 
e hizo mención a las múltiples críticas que 
recibe en redes sociales.

Vale la pena mencionar que, a diferencia 
de Claudia y Xóchitl, Samuel García no es el 
único aspirante de su partido. La senadora 
Indira Kempis también busca la candidatura, 
pero ha denunciado una presunta carga de 
la dirigencia de Movimiento Ciudadano, 
encabezada por Dante Delgado, en favor de 
García.

Es esencial recordar que las precampañas 
son la antesala de un proceso más extenso. 
A partir del 1 de marzo hasta el 29 de mayo 
del 2024, se llevarán a cabo las campañas 
oficiales, y la elección está programada 
para el 2 de junio.

No obstante, en este período inicial, es 
crucial mirar con cautela las encuestas 
de opinión. Actualmente, estas sirven 
más como herramientas de promoción 
que como indicadores fidedignos de 
preferencias electorales. La dinámica 
de las precampañas puede distorsionar 
temporalmente la percepción pública, por lo 
que es prudente observar con detenimiento 
cómo evoluciona el proceso en los próximos 
meses.

La contienda apenas comienza, y es 
responsabilidad ciudadana mantenerse 
informada, cuestionar y analizar a 
profundidad las propuestas de los 
candidatos. Estamos en la antesala de un 
proceso electoral crucial para el futuro del 
país, y la atención a los detalles será clave 
para una decisión informada y reflexiva en 
las urnas.

LA REVISTA PENINSULAR

MOMENTOS CRUCIALES
 PARA MÉXICO
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CDMX.- Con la victoria de Javier Milei, la 
ultraderecha ha conseguido un nuevo 
espacio en los gobiernos del mundo. El 
discurso extremista y radical de “el peluca”, 
como le apodan en su país, terminó 
por convencer a miles de argentinas y 
argentinos hartos de la inestabilidad 
económica que viven desde hace años. 
-comentó a los presentes la abogada 
para comenzar la plática de esta semana 

en el Balmoral- Esperemos que este 
nuevo rumbo en el gobierno argentino 
traiga beneficios a su nación, aunque 
parece haber mucho escepticismo en 
torno al desempeño que tendrá Milei. Los 
pronósticos no son favorables.

-En efecto, amiga abogada. -expresó la 
periodista- Javiel Milei, del partido La 
Libertad Avanza, derrotó este domingo 

-Javier Milei gana elecciones 
presidenciales en Argentina

Por Baltasar Barbolla

JAVIER MILEI, PRESIDENTE ELECTO DE ARGENTINA.

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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19 de noviembre a Sergio Massa, candidato del partido 
oficialista y secretario de Economía del gobierno saliente. 
Milei obtuvo el 56% de las votaciones y Massa el 44%, en 
lo que fueron las elecciones con menor participación en 
la historia reciente de Argentina, reflejo del descontento 
social que existe en este país latinoamericano. Esta, por 
cierto, fue la segunda vuelta pues la primera elección se 
llevó a cabo el pasado 22 de octubre. En ese momento 
participaron 5 candidatos, pero sólo Massa y Milei pasaron 
a la segunda ronda por obtener el primer y segundo lugar, 
respectivamente.

-Yo estoy entre quienes piensan que el gobierno de Milei 
únicamente agravará la crisis que hay en Argentina pues 
sus ideas libertarias son demasiado disruptivas y carecen 
de sustento. -sostuvo el editorialista- Propuestas como 
desaparecer el Banco Central para dolarizar la economía 
argentina, achicar todo lo posible al Estado mediante 
la eliminación de programas sociales y privatizar las 
empresas públicas pueden sonar atractivas para miles de 
argentinos que, como bien dijo nuestra amiga abogada, 
están cansados de la crisis económica que se vive en su 
país; sin embargo, la realidad es que estas pueden terminar 
por ser sumamente perjudiciales ya que implica poner a la 
población argentina en una posición de vulnerabilidad.

-Además de sus polémicas posturas económicas, 
el presidente electo de Argentina también ha hecho 
comentarios controversiales respecto a temas sociales 
como su apoyo a la legalización de armas y la venta de 
órganos. De igual manera, se ha posicionado en contra de 

causas feministas como el derecho al aborto y la brecha 
salarial entre hombre y mujeres, así como también ha 
negado los impactos del cambio climático y ha negado las 
miles de desapariciones que hubo en su país durante la 
dictadura militar. -agregó el consultor- Todas estas ideas, 
importante mencionar, las defiende usando lenguaje 
sumamente violento en contra de quienes piensan distinto 
a él pues constantemente recurre a gritos e insultos para 
defender sus posturas.

-¿Qué significa dolarizar la economía? -preguntó el 
escritor- Lo he leído en varios artículos tras la victoria de 
Milei, pero no me termina de quedar claro el concepto.
-Dolarizar la economía de un país significa que el gobierno 
asuma el dólar como la moneda oficial en su territorio, 
dejando a un lado su moneda nacional. -respondió el 
político- Esto, si bien podría ayudar a frenar la inflación en 
un principio, tiene importantes riesgos como el aumento de 
costos por la circulación de distintas monedas, la reducción 
de la tasa de crecimiento económico y endeudamiento de 
la población.

-De hecho, en Argentina ya se había realizado un intento 
de dolarización a principio de los años noventa con el 
entonces presidente Carlos Menem y la política “uno a 
uno”, que significaba que un peso argentino equivalía lo 
mismo que un dólar. Esta fue una medida de emergencia 
que se tuvo que usar para detener la hiperinflación por la 
que estaba atravesando el país, la cual llegó a 3,079.5% en 
1989. -comentó el analista

EL EX PRESIDENTE DE ARGENTINA, CARLOS MENEM.  

CONTACTO
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-Y, ¿funcionó? -preguntó uno de los presentes

-En un principio sirvió para detener la hiperinflación, pero 
eventualmente representó un fortísimo endeudamiento 
por parte del gobierno argentino al verse en la necesidad 
de adquirir millones y millones de dólares para poder 
mantener la equivalencia de 1 peso argentino - 1 dólar. De 
igual manera, ésta política económica llevó a la pobreza 
a miles de argentinos y, cuando empezaron las crisis 
económicas de la época, el aumento de las tasas de 
interés del dólar impactaron de manera negativa en él lo 
cual provocó que la gente sacara su dinero de los bancos 
nacionales para protegerlo ante la falta de certidumbre 
y esto agravó la crisis. En el 2002, tras hechos violentos 
en todo el país a raíz del descontento económico, el 
presidente Eduardo Duhalde optó por terminar con el “uno 
a uno”. -contestó el analista

-Sólo para tener en cuenta, expertos señalan que, de enero 
a noviembre de este año, la inflación es del 120%. -añadió 
el consultor- Entonces, si algo costaba 1 peso en enero, 
hoy cuesta 120 pesos.

-Pues habrá que ver cómo Milei aterriza su propuesta de 
dolarización y las demás propuestas que lo llevaron al 
triunfo. Por un lado, desde que se dio a conocer su victoria, 
ha mostrado una cara menos radical y agresiva que la que 
tuvo durante campaña lo cual parece ser una muestra 
de disposición a gobernar en favor de todos y de generar 
consensos. Ahora bien, por otro lado, su partido y alianza 
están lejos de tener mayoría en el Congreso y el Senado, 
lo que significa que necesariamente deberá plantear sus 
acciones de gobierno, por lo menos las que necesiten la 
aprobación del legislativo, en términos moderados y tener 
apertura a negociar con las distintas fuerzas políticas. 
-observó el político

-En México, el presidente López Obrador calificó la victoria 
de Milei como un “autogol” por parte de Argentina por el 
retroceso que implica para su democracia, pero negó que 
vaya a romper relaciones con este país argumentando que 
una nación no es su gobierno. -hizo saber el consultor

-Quien resbaló terriblemente fue Xóchitl Gálvez, 
precandidata presidencial del Frente Amplio por México 
(PAN, PRI y PRD), pues en sus redes sociales felicitó a 
Milei y celebró que su victoria beneficiará a Argentina. 
Como podrán imaginarse, horas más tarde tuvo que salir a 
medios a rectificar señalando que ella no era ultraderecha, 
sino una mujer de libertades, por lo que no compartía 
las ideas de Milei, pero sí celebraba que haya llegado 
al poder mediante un proceso democrático. -expuso el 
editorialista- Este bochornoso episodio reafirma que 
Xóchitl tiene un grave problema de identidad ideológica; 
a veces se presenta como de izquierda y progresista, pero 
luego dice cosas para apelar a los votantes de su partido, 
el PAN, que tienden a ser de derecha y conservadores.

-Coincido contigo, amigo editorialista; Xóchitl Gálvez 
parece no tener firmeza en sus convicciones ni en su 
mensaje. Independientemente de esto, habrá que ver qué 
resultados logra Milei en los 4 años que será presidente 
de Argentina. Será el próximo 10 de diciembre del 2023 
cuando asuma el mandato un país cuya larga y severa 
crisis económica seguramente será el principal tema a 
tratar. -concluyó el escritor- Aunque, en lo personal, no 
comparto las posturas del presidente electo, considero que 
la prioridad son nuestras y nuestros hermanos argentinos, 
por lo que espero éste nuevo gobierno ayude a aliviar el 
duro panorama que están afrontando.

XOCHITL GÁLVEZ, PRECANDIDATA DEL FRENTE AMPLIO POR MÉXICO.
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OPINIÓN

¿A qué eventos sucedidos en México 
en los últimos días se refirieron los 
medios de comunicación en otros 

países?

Al arresto, en Culiacán, de Néstor “El 
Nini” Isidro Pérez Salas, presunto jefe 
de seguridad de los ‘Chapitos’ del cartel 
de Sinaloa. En abril la DEA ofreció una 
recompensa de tres millones de dólares 
por su captura. En EEUU es acusado 
de importar y distribuir fentanilo. 
Supuestamente protegía a los hijos de 
“El Chapo” Guzmán.

Al hecho de que alrededor de 61 165 
barriles de producción diaria de petróleo 
de al menos seis productores, lo que 
representa alrededor del 3% de la 
producción de petróleo crudo en el Golfo 
de México, han quedado bloqueados por 
la fuga del oleoducto submarino de Third 
Coast Infrastructure.

A que la Comisión Nacional de Derechos 
Humanos (CNDH) señalara que hace un 
año unos soldados dispararan “sin razón” 
contra los ocupantes de una camioneta 
en Nuevo Laredo, matando a un hombre. 
Los soldados dijeron que los ocupantes 
de una camioneta habían abierto fuego 
primero, pero la CNDH informó que no 
se encontraron residuos de disparos 
en ninguna de las cuatro personas que 
viajaban en el camión.

A que 2024 será un buen año para los mercados de divisas, ya 
que todo parece indicar que EEUU será el primero en reducir 
las tasas de interés, mientras que otros países las mantendrán 
más elevadas. Ese diferencial fortalecerá a varias monedas y 
el peso mexicano será uno de los principales beneficiarios.

Al asesinato, en León, Guanajuato, de Adolfo Enríquez, un 
activista que documentó asesinatos en una de las ciudades 
más mortíferas

A que Mexicana de Aviación, la nueva aerolínea estatal de 
México, retrasó su fecha de lanzamiento con solo 9 rutas 
nacionales y nos las 20 que había anunciado inicialmente.

A la inauguración del primer centro de 
investigación y desarrollo de la llantera Pirelli 
en Silao, México. La planta para la producción de 
neumáticos tiene una superficie de más de 6000 
metros cuadrados.

Al decreto del presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador para dotar al país con un 
servicio de trenes de pasajeros que utilizarán 
alrededor de 17 484 kilómetros de vías férreas.
A que, sorpresivamente, los volúmenes de 
ventas minoristas en México cayeron 0.2% en 
septiembre respecto a agosto, quedando por 
debajo de todos los pronósticos. Las altas tasas 
de interés perjudicaron al sector en la segunda 
economía más grande de América Latina. Se 
esperaba que aumentaran 0.3%.

Una persona en otro país, con base en estas noticias y 
sin entrar en detalles, podría concluir que los recientes 
eventos en México reflejan una combinación de desafíos en 
seguridad, violaciones de derechos humanos y dificultades 
económicas, junto con desarrollos en infraestructura y 
tecnología. La captura de un líder del narcotráfico y el 
asesinato de un activista destacan la persistente violencia 
de los cárteles, mientras que incidentes como el ataque de 
soldados en Nuevo Laredo y la caída en las ventas minoristas 
evidencian problemas de justicia y económicos. Sin embargo, 
avances como el nuevo centro de investigación de Pirelli y el 
servicio de trenes de pasajeros muestran esfuerzos hacia la 
modernización y el progreso.

Los eventos no permiten proyectar una mejor imagen de 
nuestro país.

¿Qué puede inferir una persona en el extranjero
que lea o escuche noticias sobre México?

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy

LOS EVENTOS OCURRIDOS 
PERSISTENTEMENTE Y 
RECIENTEMENTE NO PERMITEN 
PROYECTAR UNA MEJOR IMAGEN 
DE NUESTRO PAÍS, NI ADENTRO NI 
AFUERA.
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OPINIÓN

La incertidumbre es propia de la política. La democracia 
la asimila como una realidad natural y hasta virtuosa; 
el autoritarismo, como un problema. La popularidad 

presidencial propicia la idea de que hay certeza de que 
el oficialismo prevalecerá en la contienda. Sin embargo, 
el debate y las campañas políticas alteran el escenario, 
además se presentan sucesos que lo modifican, en 
ocasiones de manera dramática, como en Guerrero, con 
la tragedia del huracán Otis en Acapulco. Lo menos que 
se puede decir es que allí hay un antes y un después. La 
percepción acerca de las autoridades de Morena en los 
tres órdenes de gobierno seguramente cambió y con ello 
se modifica lo que antes se daba como cierto.

El presidente López Obrador actúa para generar la 
percepción de un futuro resuelto en función de su 
proyecto. Su prédica mañanera tiene tal objetivo; votar por 
la oposición para él es anatema, además, se ha esmerado 
para que los medios de comunicación proyecten una 
imagen favorable al gobierno, por ello los enfrentó e 
insultó en los primeros días de la tragedia en Acapulco, 
para hacer sentir su autoridad una cobertura favorable 
al gobierno y la subsecuente durante las campañas. La 
cuestión es que las personas enfrentan una realidad 
más allá del discurso oficial o de la cobertura noticiosa, 
además los flujos de información en la red digital están 
fuera de control.

Otro acontecimiento de impacto es la manera como 
Morena resolvió las nueve candidaturas a ejecutivo 
local, proceso que coincide con la decisión de Marcelo 
Ebrard de permanecer en Morena. No hubo rupturas y 
las inconformidades fueron resueltas. Sin embargo, en 
la Ciudad de México el aspirante con clara ventaja tuvo 
que ceder espacio con el pretexto de la cuota de género 
impuesta por el INE a los partidos. En el Frente también ha 
sido accidentada la selección de Santiago Taboada, porque 
no se siguió lo acordado, esto es, una forma de elección 
primaria a manera de construir democráticamente 
la candidatura. Ganó la urgencia promovida por las 
dirigencias de los partidos. La dimensión ciudadana ha 
perdido fuerza, las dos candidaturas más importantes del 
Frente son producto del acuerdo cupular, a pesar de que 
los aludidos eran favoritos en las encuestas.

Las decisiones de Morena contribuyen a la incertidumbre; 
en la Ciudad de México excluyen al mejor calificado, en 
Morelos ni siquiera le dieron oportunidad de participar 
en la encuesta a la senadora Lucía Meza, quien será 
postulada por el Frente opositor; en Guanajuato y Jalisco 
optaron por candidatas no competitivas. Guerrero, 
Ciudad de México, Jalisco, Guanajuato, Puebla y Yucatán 
se vuelven oportunidad para la oposición, además de los 
estados que ya gobierna, como Nuevo León, Chihuahua, 
Coahuila, Querétaro y Durango.

Otro asunto de impacto público es la renuncia de Arturo 
Zaldívar para incorporarse a la campaña presidencial 
de Claudia Sheinbaum. El tema tiene que ver con la 
imparcialidad que supone la condición de ministro, pero 
más con la guerra que el presidente ha declarado a la 
Corte. Con la renuncia anticipada al cargo que concluía 
hasta después de un año, el presidente podrá nombrar a 
una ministra por 15 años. El tema que importa es el futuro 
de la república y del régimen de división de poderes. La 
terna presentada se corresponde a la idea de que los 
ministros deben someterse a la línea política del régimen, 
sin el menor miramiento sobre la imparcialidad a que 
están obligados, además del impedimento de la consejera 
jurídica Ríos González para el puesto por tener rango de 
secretaria de Estado.

Movimiento Ciudadano escogió como candidato 
al gobernador de Nuevo León, Samuel García. Es 
un interrogante sobre su efecto en la elección, 
particularmente si dividirá el voto opositor o si sus 
adhesiones tendrán mayor horizontalidad al perfilar su 
objetivo sobre los electores jóvenes y quienes por igual 
están insatisfechos con el estado de cosas. 

El potencial predictivo de las encuestas convencionales 
está comprometido, sobre todo, porque la competencia 
apenas empieza y mucho de lo que acontece contribuye 
a la incertidumbre. En su conjunto, perfila una elección 
competida, un desenlace incierto en la elección 
presidencial y el regreso de la pluralidad en los gobiernos 
locales, ayuntamientos y en la representación legislativa.

La incertidumbre 
y el regreso de la pluralidad 

Por Federico Berrueto
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CLAROSCURO

Empezó una elección en la que los ciudadanos 
no sólo tendremos que enfrentarnos al 
poder del gobierno federal y los estatales de 

Morena sino que además veremos operar a las 
fuerzas armadas y hasta el crimen organizado 
para que la derrota en las urnas sea irrevocable.

México avanzó en la democracia en 2000 gracias 
a la vocación democrática de Ernesto Zedillo 
pero también porque supo entender que tres 
años antes la sociedad civil le había entregado 
la mayoría legislativa en San Lázaro a una 
oposición, y que ya estaba harta del gobierno de 
unos cuantos.

Hoy repetimos el proceso electoral en el que 
nos damos la autoridad que la mayoría quiere 
desde el año 2000, cuando se logró la transición 
democrática por la vía pacífica. Los logros de 
la una sociedad civil no pueden ni deben ser 
minimizados por quienes ejercen el poder y 
menos cuando llegaron por esa presión social 
que se basa en que todos debemos de tener las 
mismas oportunidades y que para ello existe un 
entramado legal que todos, sí todos, debemos 
respetar empezando por el presidente de la 
República que, al tomar posesión, tiene claro que 
él, más que nadie, tiene una normativa legal que 
sólo le permite hacer lo que en ella se estipula. 
Lo demás, es metaconstitucional y tiene que ver 
con esa permisividad que el país aún padece.

El gobierno de Andrés Manuel López Obrador ha 
quedado a deber al país mucho de lo que ofreció 
y más por lo que dijo que no haría y ha hecho sin 
que haya tenido una consecuencia legal para él.

Andrés, coinciden muchos analistas, si bien no 
estará en la boleta si su gobierno que, como 
sabemos, no tiene la mejor aprobación aunque 
él siga estando muy bien calificado.

La elección de 2024 no está ganada. Claudia 
Sheinbaum hace meses que llegó a su máximo 
nivel de aprobación, tocó techo, como dicen 
los encuestadores, mientras Xóchitl Gálvez 
sigue siendo una desconocida en muchos 
lugares del país que sólo saben de ella por 
las descalificaciones presidenciales que bien 
tipifican un delito electoral al usar todos los 
instrumentos del Estado para hacer campaña 
en favor de su candidata.

Como aspirante presidencial, Claudia no tiene 
mucho margen para ofrecer a los mexicanos y 
por eso su oferta de continuidad debe alertar 
a amplios márgenes de la sociedad que no han 
visto como detalle cómo ha gobernado la capital 

EL GOBIERNO DE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR HA 
QUEDADO A DEBER AL PAÍS MUCHO DE LO QUE OFRECIÓ Y 
MÁS POR LO QUE DIJO QUE NO HARÍA Y HA HECHO.

Elección de Estado
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y menos como ha usado los instrumentos de su gobierno 
con quienes no están con ella y menos con su postulación 
presidencial anunciada hace ya un par de años, para tapar 
la caída de la línea 12 del metro.

Las denuncias del uso político de los órganos de justicia 
de la Ciudad de México tienen que ver no sólo por cómo se 
mantuvo en prisión, falsificando una licencia de conducir, 
a Rosario Robles sino como se procedió en contra del fiscal 
de Morelos -electo por el Congreso de ese estado- hasta 
en cuatro ocasiones sin tener el pudor o el rigor procesal de 
esperar a que ese congreso los desaforara y violentando 
los amparos que le entregaban al juzgador morelense, 
muy similar a cómo ha actuado Layda Sansores en contra 
de Alejandro Moreno y en contra de Eliseo Fernández, 
a quien sin evidencias concluyentes acusan de asesino 
serial, además de las faltas administrativas cometidas en 
su desempeño como alcalde de Campeche.

Las violaciones a la legalidad son algo así como norma en 
los gobiernos de Morena: en Veracruz hasta la cárcel fue 
una juzgadora amparada a la que se detuvo en la Ciudad de 
México a pesar de estar vigente un amparo que la protegía.

El tema es que si así tratan a quienes tienen poder y fuero, 
pues no hay mucha esperanza a que a los ciudadanos 
comunes nos proteja el imperio de la ley.

El tema da para más cuando desde la presidencia y como 
una oferta electoral de la candidata de Morena, se ofrece 

la demolición de la Suprema Corte de Justicia que si bien 
no acredita su honorabilidad a toda prueba, si ha cumplido 
con su mandato de ser la garante del cumplimiento de la 
Constitución del país.

En lo personal, la justicia sabemos que sirve a los poderosos, 
pero cuando éstos la quieren usar para temas electorales 
y como instrumentos de sus venganzas personales, los 
ciudadanos tenemos la obligación de exhibirlo. En lo 
personal, he recibido dos órdenes de aprehensión por 
mis denuncias periodísticas y ni acreditando que eran 
una fabricación en mi contra evite pasar por el ministerio 
público aunque finalmente logré un amparo por la evidente 
negación de justicia.

Lo que los mexicanos vamos a elegir en 2024 no es la 
continuidad de las obras de Andrés Manuel porque no hay 
mucho de qué presumir, pero se trata de darles el poder 
para terminar de demoler el país democrático donde los 
ciudadanos votamos, por un país donde se entroniza a 
un personaje del agrado del patriarca que será el gran 
mandante del país porque él encarna al pueblo bueno, 
que él necesita pobre y con carencias para ser él quien las 
subsane con dinero de todos.

La candidata Claudia Sheinbaum no es más que el 
instrumento del presidente para que sea ella la que 
entronice a su hijo Andy, su auténtico proyecto personal 
para tener el control de un país que, entonces, será cómo 
él soñó. No lo permitamos.
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JOAQUÍN DÍAZ MENA Y LUIS HEVIA JIMÉNEZ.

OPINIÓN

La noticia de que será Luis Hevía Jiménez el coordinador de 
la campaña del ex delegado de Bienestar y coordinador 
de la llamada “4 T”en Yucatán, Joaquín Díaz Mena, causó 

honda preocupación en los blanquiazules, toda vez que es un 
hombre con experiencia, operador político nato y que sabe 
manejar estructuras y estratega en ese ámbito.

Si bien es cierto que Díaz Mena o mejor conocido como 
“Huacho”, ha sido criticado por agenciarse o adoptar políticos 
de gobiernos emanados del PRI, la realidad es que para ganar 
buscan tener no solo al candidato sino toda una maquinaria 
que se mueva a la hora de las votaciones.

Eso lo sabe el PAN y sus coordinadores y abanderados, por 
lo que es claro que el asunto electoral se pondrá mucho más 
intenso.

**********

A nivel nacional y pese a que Morena pregona su claro interés 
por ganar la gubernatura de Yucatán, particularmente, por 
las obras hechas por el gobierno Federal, -lease tren maya- 
en los pronósticos nacionales del Frente Amplio por México, 
Yucatán es considerado como una entidad que reafirmará su 
vocación panista.

Aunque en política, dos más dos no siempre son 4.

**********

El partido Movimiento Ciudadano (MC) siguiendo su directriz 
nacional, jugará solo en las elecciones del 2024 y le estará 
apostando particularmente a los jóvenes.

El movimiento naranja no está postulando a los políticos 
conocidos o tradicionales sino a jóvenes sin mayor trayectoria 
o bagaje político pero que puedan gustar al potencial 
electorado.

De hecho, solo Vida Gómez Herrera, la diputada local ha sido 
vista en los lares políticos desde la época en que gobernó 
Yucatán, Ivonne Ortega Pacheco, es la única conocida en el 
medio político.

A ver cómo les funciona la fórmula.

**********

El diputado local Jesús Pérez Ballote será el coordinador de 
la campaña de Cecilia Patrón Laviada a la Alcadía de Mérida.

Por Yazmín Rodríguez Galaz

Desde el Balcón
Miradas Libres
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La diputada federal con licencia se enfrentará al 
que fue su compañero de curul Rommel Pacheco 
Marrufo que “brincó” el charquito y se fue a Morena, 
buscando ser el próximo alcalde meridano.

Sin embargo Patrón Laviada, lleva bastante 
tiempo trabajando la ciudad de Mérida, sus 
colonias y comisarías.

**********

Parece que los del PRD, que es liderado por los 
alegres compadres Eduardo Sobrino Sierra y 
Alejandro Cuevas Mena, andan analizando si se 
suman al proyecto del PAN de Renán Barrera 
Concha, o se avientan “solitos y su alma” a la 
jornada electoral del 2024.

En esa disyuntiva también anda el Partido Nueva 
Alianza (PANAL) para ver si se suma a ese proyecto.

**********

El PRI está obligado a demostrarle al PAN en su 
alianza en el 2024, que meterá un mínimo de 75 a 
100 mil votos en Mérida, mismo que les permitiría 
exigir cuando menos 40 municipios para ellos y 
unas 6 diputaciones locales y dos federales.

En el pedir estará el dar y por ello, el tricolor 
creó aquello de la identidad priísta, proyecto del 
incondicional del ex gobernador Rolando Zapata, 
Sergio Vadillo Lora.

Por cierto, Zapata Bello, pegado de Alejandro 
Moreno Cárdenas, podría conseguir la posición de 
privilegio rumbo al Senado de la República.

**********

La que anda “pepenando” que le den una posición 
que la haga “resucitar” en política, es la ex 
alcaldesa Angélica Araujo Lara.

Ha tenido siempre a su lado a Gaspar Quintal 
Parra, actual líder estatal del PRI, pero al parecer 
ni con esa recomendación.

**********

Duro paquete el de Alejandro Ruz en la alcaldía de 
Mérida, en donde seguramente habrá golpeteos 
buscando mermar las potencialidades del alcalde 
con licencia y virtual candidato del Frente Amplio 
por México al gobierno del Estado.

Por tanto, “pies de plomo” de muchos de los 
seguidores de Barrera Concha.

**********

Seguiremos mirando…
Hasta la próxima.

ROLANDO ZAPATA BELLO Y ALEJANDRO MORENO CÁRDENAS. 

CECILIA PATRÓN LAVIADA Y JESÚS PÉREZ BALLOTE
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¿Cómo no caer de rodillas ante el altar de la certeza?
 “El péndulo de Foucault” (1988), Umberto Eco

OPINION 

La elección argentina dejo de manifiesto que la 
ausencia de fiscalización del voto en las casillas 
genero dudas sobre la primera vuelta electoral, 

situación que fue corregida en el ballotage, clave de la 
victoria de los liberales en la segunda vuelta.

 Certeza, certeza, esta es una de las problemáticas no 
resueltas durante las jornadas electorales en México 
y especialmente en la entidad de donde provengo, 
Yucatán, ya que es dentro de las casillas electorales 
donde se realiza la manipulación de los votos y puede 
generarse un fraude electoral que según el politólogo 
Fabrice Lehoucq, es cualquier acción clandestina para 
alterar los resultados electorales.

Se estima por parte de varios expertos que durante 
las horas que transcurran después del cierre de las 
casillas, en la secrecía del escrutinio y cómputo, los 
primeros resultados pueden arrojar votos irregulares 
entre el 1% al 3% que podrían cambiar el resultado 
de una elección. La manipulación electoral dentro de 
la casilla se da por adulteración y extravío de urnas, 
dolo y error en el escrutinio y computo, perdida de 
boletas, compra de representantes, funcionarios no 
capacitados o militantes que acceden a las mesas 
directivas con un plan preconcebido para alterar 
resultados, representantes de partido y observadores 
electorales expulsados; todas estas circunstancias 
pueden inclinar el triunfo electoral hacia algunas de 
las partes generando con ello la vulneración de la 
democracia.

Estas acciones que podrían darse en una elección 
tan importante como la del 2024, hacen necesario la 
implementación de una propuesta política a través de 
un acuerdo del consejo general del  órgano electoral 
que permita una fiscalización en tiempo real a través 
de medios digitales en video que graben o transmitan 
en tiempo real el proceso del escrutinio y cómputo de la 
casilla, ya sea a través de los  representantes de partido 
u observadores electorales, incluso  por los propios 
funcionarios de casilla, a fin de que la tecnología sirva 
como testigo del acto circunstanciado del conteo de 
boletas, generándose una constancia transparente que 
permita dar certeza al resultado de la elección. 

No olvidemos que en elecciones muy cerradas la 
ventaja obtenida por manipulación en casilla puede 
reflejar la victoria, pero estas acciones fraudulentas 
son muy difíciles de probar toda vez que la legislación 
electoral y los criterios jurisprudenciales de los 
tribunales electorales ponderan los actos válidamente 
celebrados por encima de las irregularidades generadas 
en casilla que bajo sus criterios no sean determinantes 
para anular la votación emitida, en este sentido se 
torna relevante la ausencia de medio probatorios que 
puedan acreditar en un sistema de prueba tasada 
como el electoral el cumulo de irregularidades que 
acontece durante la jornada electoral y en especial 
durante el escrutinio y cómputo, ya que al no poder 
acreditarse fehacientemente todo testimonio resulta 
inútil, siendo que esta propuesta permitiría un medio 
de prueba oficializado mediante acuerdo y susceptible 
de acreditar irregularidades determinantes suscitadas 
en la jornada electoral que brindaría total certeza a la 
elección. El costo es mínimo y la implementación de 
corto plazo su impacto es determinante y los medios 
para su instrumentalización son accesibles, ya que se 
cuenta con redes de internet suficientes en el territorio 
para la transmisión de datos, los teléfonos inteligentes 
ya son de acceso popular y la carga de estos pueden 
llevarse a cabo dentro de la propia infraestructura de 
las casillas.

El estado de Yucatán ha sido pionero en la micro 
implementación de reformas electorales de avanzada, 
una de las más significativas fue el acceso ciudadano 
a las candidaturas independientes, sé que podemos 
lograr la primera elección tecnológica transmitida en 
tiempo real y  video documentada de la historia de 
Yucatán.

*Licenciado en Derecho, Máster en Economía 
y Administración Pública, Educación y Derecho 
Constitucional y Amparo, Tema de Especialización: 
Derecho Electoral.

FISCALIZACIÓN DEL ESCRUTINIO Y COMPUTO 
EN CASILLA POR MEDIOS DIGITALES

Por: Edmundo Rene Verde Pinzón *      
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OPINIÓN

Quizás, Quizás, Quizás
1 Ciudadano

Siempre que te pregunto, que 
cuándo, cómo y dónde, tú siempre 
me respondes: “quizás, quizás, 

quizás”… Tiene mucha utilidad, si nos 
resistimos a llamarle sabiduría, lo 
que la gente lleva ya en mente por 
el contacto cotidiano con la música, 
los “dichos” y refranes; nos puede 
llevar a una claridad que organiza 
y orienta con bastante eficacia, si lo 
permitimos.

Hoy, en mi tanda matinal de lecturas 
y videos, tuve una de esas raras 
sorpresas de escuchar a un político 
diciendo cosas con sentido, más allá 
de la demagogia habitual, que, por 
definición, siempre suena bien… Sirve 
aclarar que fuera de algunas frases 
o conversaciones memorables, 

tengo un buen filtro para poner en 
su dimensión lo que a diario leo y 
escucho proveniente de políticos que 
viven de ello y otros que aspiran a ese 
estatus.

Sin importar color, circunstancia o 
coincidencia, las frases me sirven 
para mis propósitos y ya, pero no 
sigo, creo y menos admiro a nadie de 
las personas a las que les pagamos 
en México para servir públicamente. 
Solo tres personas me han agradado 
en lo que proyectan, dicen y hacen 
a lo largo de este ya largo andar, al 
grado de buscar escucharlas más 
de una vez: el Maquío, con su modo 
“francote” y directo de hablarnos, allá 
en el lejano 1988; Diego Fernández 
con su arrogancia bien justificada, 6 

SE TRATA DE NO DEJAR PASAR OTRO SEXENIO DESESPERADOS Y 
DESESPERANZADOS Y HAGAMOS CON LO QUE TENEMOS AL ALCANCE 
ALGO POR TENER EN LOS PUESTOS POLÍTICOS A PERSONAS MÁS 
MADURAS, SENSATAS, DE MÁS CALIDAD HUMANA O POLÍTICA, DE 
MÁS HONESTIDAD, O LO QUE SEA QUE ESPEREMOS. 
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años después; y Xóchitl Gálvez, con su naturalidad muy 
mexicana, actualmente. Y ya.

Esta mañana me di el gusto de escuchar dos veces a 
Luis Donaldo Colosio Riojas, de quien tengo una buena 
impresión a secas. Cito, primero, y luego comento lo que a 
estas frases tengo que añadir:

La gente queremos mucha más madurez; que la clase 
política se deje de rasgar las vestiduras por cualquier cosa, 
que no se ofenda por todo… ¡Maduren, carajo! y, por favor, 
déjense de payasadas y de ofenderse por cualquier cosa; 
están en un trabajo difícil, la política no es hacer acuerdos 
con la gente que te cae bien, la política es tener la madurez 
suficiente para lograr un acuerdo con una persona, a pesar 
de que te caiga mal. La política se da, y la democracia 
existe, a partir de la diferencia de opinión, pero lo que 
estamos viendo el día de hoy es inédito…

La salida de este conflicto está en dos partes. Si queremos 
sensatez en nuestra clase política…, entonces hay que 
votar por gente sensata… Nos merecemos los gobiernos 
que tenemos, porque nosotros somos quienes los 
elegimos.., una solución contundente… es elevar la calidad 
de la política… a través del voto ciudadano.

La segunda es que las propias estructuras, militancias 
y simpatías al interior de los partidos realmente hagan 
un examen de conciencia para renovarse o morir; O se 
perpetúan en el cacicazgo, que eventualmente va a llevar 
a su destrucción, o se renuevan y refrescan en nuevos y 
mejores cuadros, más preparados, más profesionales y 
sobre todo incorruptibles, intachables, gente que venga a 
trabajar para la gente…

Hay algunas personas que llegan al poder, cuyo discurso 
político es de división, pique, tirria, incluso de insulto… es 
polarizar: la dicotomía de los buenos contra los malos, 
los fifís contra los chairos, ustedes y nosotros… Al final 
del día, todos somos mexicanos; …que nos quieran dividir 
entre nosotros, ha sido bastante penoso, pero temo que 
la próxima elección vaya a estar concentrada [en eso]. 
Que vaya a ser muy encarnizada, y además de que los 
candidatos se hagan trizas, como acostumbran, que la 
propia gente, vecinas y vecinos empecemos a hacernos 
trizas por ese veneno que nos han ido vertiendo al alma 
estos últimos años.

Esto en medio de entrevista sobre sus opiniones de 
la necedad perversa de Samuel García para lanzar su 
candidatura a la Presidencia, señalando como fallo 
principal de su administración la ingobernabilidad en 
Nuevo León, donde quien más pierde es la gente que quiere 
trabajar.

Estoy definitivamente en contra de las frases demagógicas 
e incluso de las bien intencionadas que culpan a la 
ciudadanía del estatus político. Culpar a quien paga de los 
resultados de su empleado puede merecer algo de razón, 
pero el responsable auténtico es quien falla en el trabajo; 
además reclamarle que no haga un nuevo esfuerzo 
adicional para vigilarle y exigirle que corrija o mejore 
empieza a rayar en demasiado; pero el extremo es cuando 
deliberadamente el empleado actúa con intención para 
mentirle o sabiéndose incapaz, de manera negligente, se 

presenta como el adecuado y defiende lo hecho como buen 
resultado de algo que sabe que el empleador apenas tiene 
tiempo de revisar.

Sólo desde la perversidad o la confusión se puede culpar o 
exigir a la ciudadanía que sea quien vigile a un empleado al 
que se le elige y paga (muy bien, por cierto) para servir en lo 
público y es grotesco responsabilizarla del comportamiento 
de políticos ineptos y traidores que elección tras elección 
defraudan; en especial, porque para poder pagarle tanto a 
toda la maquinaria política y de gobierno, cada ciudadano 
tiene que dedicar su tiempo, atención y recursos a hacer lo 
necesario para pagar impuestos (que siempre va primero) 
y para sobrevivir o lograr parte de lo que anhela para sí y 
su familia.

Sin embargo, este juego rastrero de los políticos/as 
perennes pasa recurrentemente por el tema cardinal de 
la votación. Donde todo está armado para que se siga 
perpetuando este ciclo de malas candidaturas, elección 
limitada y fallo de las personas electas; está en la ley, en 
el ánimo público, en la institucionalidad y se repite en cada 
proceso electoral.

Y muchas ciudadanas/os se adhieren a fortalecer esta 
tendencia a través de lo coyuntural de un posible o 
imaginario beneficio de que este o aquel sea quien está, 
siga o llegue estar en el puesto. Pero, enfocando al resto 
de la ciudadanía (la amplia mayoría), rescato la frase con 
la que no concuerdo para poner de relieve la conclusión de 
Luis Donaldo con la que sí coincido.

NO, no nos merecemos esta forma de la política, estos 
políticos/as, ni esta traición recurrente de los servidores/
as públicos… Mas es cierto que la salida, si queremos 
otra cosa, madurez, calidad u honestidad (o lo que sea 
que queramos) de nuestros siguientes políticos, tenemos 
un breve momento para lograrlo: el momento en que 
decidimos votar por alguien.

Es cierto que factores visibles y cuestionables han llevado 
a personas a ocupar los cargos ejecutivos, gracias a que 
han votado por ellos/as suficientes personas. Además de 
las trampas, fraudes e ilegalidades, ha llegado a Presidente 
de la República uno por su locuacidad y prometernos 
sacar al PRI de Los Pinos, aunque no supiéramos lo que 
vendría después; otro por ser indudablemente guapo y 
castigar a los que ofrecieron un cambio que muchos no 
acabaron de ver, sin importar que con ello el PRI volviera a 
Los Pinos, disfrazado de “Nuevo PRI”; y otro que nos avisó 
que mandaría al diablo a las instituciones, luego nos hizo 
creer que el pueblo podría al fin decidir algo, aunque ya 
había claras señales de que no venía nada adicional a la 
esperanza tras la destrucción y que el pueblo, en realidad, 
era él.

Frases vacías o carentes de señales de viabilidad también 
alcanzaron para que los votos finalmente se acumularan 
de un lado u otro. México no llegó a hablar con Salinas, ni se 
materializó el bienestar para nuestras familias con Zedillo; 
ni entre todos logramos solucionar mucho con Portillo; ni 
Calderón fue el Presidente del empleo; y fue degeneración 
y no regeneración lo que el espontáneo partido que hoy 
gobierna ha logrado.
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No hay mucho de dónde escoger, cierto. Y es en parte 
por ello que estamos acostumbrados a tomar a vacile lo 
de razonar el voto, o usar la frase solo para referirnos 
indirectamente a que creemos que quien nos escucha 
está pensando en votar por alguien distinto de quien 
sabemos que es la opción menos peor. Llegamos a este 
inminente 2024 en una situación muy similar, con matices, 
pero claramente enfocada a cumplir la mayor herencia de 
Andrés Manuel: la polaridad, el encono, el enfrentamiento 
social.

Y es donde cobra sentido insistir en algo práctico, 
inspirado o recordado por estas frases de Luis Donaldo; 
no es muy original, pero sí aprecio que un político las diga. 
La parte referida a que los partidos reflexionen, podemos 
pasarla por alto, sin mayor comentario. Pero lo que hará 
la ciudadanía sí merece una repetición más. Y es que no 
se trata de por quién va a votar, a secas; si no de tomar la 
decisión de elegir, antes de votar.

Suena raro, pero es el punto. Se puede votar por cualquier 
motivo, y el gran propósito de la democracia verbalizada es 
que “todos voten”. Pero el tema relevante es ese momento, 
que puede ocurrir mucho antes o el mero día de la votación 
o simplemente no ocurrir: el de pensar por quién y por qué 
ELIJO votar.

Calculo que la enorme mayoría de la ciudadanía, si nos 
damos tiempo de pensarlo, encontraríamos razones 
ajenas a la compra del voto, la ocurrencia o chispa de un 
candidato/a o las discusiones públicas o privadas sobre 
quién es “el bueno/a”. Algo de futuro aparecería en la 
decisión, algo de nuestras prioridades, y sobre todo algo 
sobre lo que le espera a nuestros hijos.

Y para tomar esa decisión es donde caben respuestas 
concretas a lo que sea que nos haya gustado de las pocas 
opciones que tenemos hoy (como siempre) para votar. 
Ellas/os repetirán las frases que su equipo de campaña 
eligió, las que creyeron que nos gustarían, las que tendrían 

más efecto de mercadotecnia política. Ante ello, hagamos 
las preguntas de rigor: eso que ofreces, ¿cuándo?, ¿cómo?, 
¿dónde? Y ya, de paso, ¿finaciado con…?.

Notaremos que hay quien siempre que le preguntemos, o 
estemos atentos en su discurso o publicidad a detectar las 
respuestas, nos responde como en la canción: ¡quizás! O 
alguna otra evasiva. O simplemente nos deja ver que no 
tiene la menor idea de cómo va a aterrizar sus frases o 
promesas en realidades que cambien algo de lo que nos 
importa.

Solo que en esta ocasión, quien estaría perdiendo el 
tiempo, si no hay respuesta al cuándo, cómo y dónde, 
seríamos quienes votamos. Es difícil pedirle madurez a 
personas que ya fueron posicionadas para ser las únicas 
opciones, lo que sí podemos es exigirles (o entenderles sus 
respuestas concretas) a lo que realmente nos dé claridad 
de si tenemos con qué decidir y correr el riesgo de darle el 
empleo, con baja probabilidad de que, como los anteriores, 
nos vuelva a fallar, engañar o traicionar.

Se trata de no dejar pasar otro sexenio desesperados y 
desesperanzados (que casualmente la esperanza es la 
oferta común de quienes tienen probabilidad de llegar), y 
hagamos con lo que tenemos al alcance algo por no seguir 
esperando hasta cuándo tendremos en esos puestos a 
personas más maduras, sensatas, de más calidad humana 
o política, de más honestidad, o lo que sea que esperemos. 
Quizás, quizás,… podamos ser suficientes votando y 
lograrlo ya. Por lo pronto, soy 1 Ciudadano que sí piensa 
hacerlo.

-----------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Psicólogo y Abogado
Representante de Nosotrxs en Yucatán
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En el escenario político de Argentina, se 
ha observado un cambio significativo con 
el reciente ascenso de la ultraderecha, 

un fenómeno que ha sorprendido a analistas 
y observadores políticos. Este giro político 
se atribuye a una combinación de hartazgo 
económico y polarización política, que ha 
alterado el panorama tradicional del país.

Argentina ha experimentado una notable 
alternancia política en las últimas décadas. Tras 
un período prolongado de gobierno kirchnerista, 
seguido por la administración de Mauricio Macri, 
el regreso de la izquierda con Alberto Fernández 
marcó otro cambio en la dirección política del 
país. Sin embargo, la reciente victoria de la 
ultraderecha ha sido inesperada, rompiendo 
el patrón de alternancia entre peronistas y no 
peronistas.

La economía ha sido un factor determinante 
en este cambio político. Con una inflación 
descontrolada y una devaluación significativa 
del peso argentino, los problemas económicos 
han sido un punto de inflexión para muchos 
ciudadanos. La crisis económica, agravada 
bajo el gobierno de Fernández, ha generado un 
descontento generalizado, preparando el terreno 
para un cambio político.

La ultraderecha argentina, liderada por 
nuevas figuras políticas, ha sabido capitalizar 
el descontento popular. Su estrategia se ha 

centrado en la dolarización de la economía y 
la lucha contra la “casta política”, resonando 
con un electorado cansado de la inflación y 
la corrupción. Estos mensajes han mostrado 
una naturaleza disruptiva y populista, similar a 
tácticas observadas en otros contextos políticos 
de América Latina.

La corrupción ha sido otro tema central en la 
política argentina. Recientes escándalos han 
erosionado la confianza en el gobierno y han 
fortalecido la narrativa de la ultraderecha 
contra la corrupción y el corporativismo, 
tradicionalmente asociados con el peronismo.

Las propuestas de la ultraderecha en temas 
como la educación y la salud sugieren un 
enfoque de privatización. Estas propuestas, 
aunque populares en ciertos sectores, plantean 
interrogantes sobre su viabilidad y efectividad en 
el contexto argentino.

El ascenso de la ultraderecha en Argentina es 
un reflejo de un panorama político y económico 
complejo. Los factores económicos, junto con la 
corrupción y estrategias políticas disruptivas, 
han contribuido a este cambio significativo, que 
no solo afecta a Argentina, sino que también es 
indicativo de tendencias políticas más amplias 
en América Latina. Este fenómeno subraya la 
importancia de entender los cambios políticos 
en un contexto global interconectado.

El Ascenso de la 
Ultraderecha en Argentina

Por  Raúl Arceo



Semanario de Información y Análisis Político22

EspecialEspecialPRINCIPAL 

¡Va Cecilia!
Cecilia Patrón formaliza su precandidatura

para ir por la Alcaldía de Mérida en 2024

Especial / La Revista 

“Cada paso dado hasta ahora lo hemos dado 
en unidad y así vamos a seguir caminando, 
porque en el PAN Yucatán somos una gran 

familia y Mérida es nuestra casa”.
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Ante poco más de cinco mil 
simpatizantes que abarrotaron la 
sede del Partido Acción Nacional 

en el Centro Histórico de Mérida, Cecilia 
Patrón Laviada solicitó su registro como 
precandidata a la presidencia municipal 
de Mérida.

“Mérida es una sola y haremos los 
cambios necesarios para que sea cada 
vez más justa para todas y todos, 
afirmó Patrón Laviada”.

“Cada paso dado hasta ahora lo hemos 
dado en unidad y así vamos a seguir 
caminando, porque en el PAN Yucatán 
somos una gran familia y Mérida es 
nuestra casa”.

En un ambiente festivo, entre porras y 
música, Cecilia caminó lado a lado con 
cientos de ciudadanos desde el Remate 
de Paseo de Montejo hasta el edificio 
del PAN Yucatán, donde presentó su 

“TENGO LA VISIÓN PARA 
HACER DE MÉRIDA 
UNA CIUDAD CADA 

VEZ MÁS ORDENADA, 
SOSTENIBLE Y 

SOLIDARIA. UNA NUEVA 
VISIÓN, FUNDADA EN 

LA SEGURIDAD QUE 
NOS CARACTERIZA 

Y LOS VALORES QUE 
COMPARTIMOS ENTRE 

TODOS”.
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“MI COMPROMISO Y ESFUERZO ES COMBATIR 
LA POBREZA, PORQUE ES LO JUSTO, EVITAR 

EL DOLOR EVITABLE. NO BASTA SER LA MEJOR 
CIUDAD SI NO SE VE REFLEJADO EN LA VIDA DE 

TODAS Y TODOS LOS QUE LA HABITAMOS”.

ESPECIAL 

intención de competir por Mérida ante los 
integrantes de la Comisión Estatal Electoral 
del partido.

Estuvo acompañada del coordinador del 
Equipo Yucatán, Renán Barrera Concha, 
quien destacó la preparación y sensibilidad 
de Cecilia, y dijo que es la mancuerna 
perfecta para defender los resultados de los 
buenos gobiernos que han hecho de Mérida 
y de Yucatán ejemplos a nivel nacional.

“Mérida gana cuando estamos unidos”

En su discurso, Cecilia afirmó que esta 
ciudad es nuestro hogar y juntos la vamos 
cuidar, porque “Mérida gana cuando 
estamos unidos”.

Invitó a defender lo construido juntos, en 
equipo, de la mano de la gente y siguiendo 
el ejemplo de líderes como el gobernador de 
Yucatán, Mauricio Vila, y de Renán Barrera.

“Tengo la visión para hacer de Mérida una 
ciudad cada vez más ordenada, sostenible 
y solidaria. Una nueva visión, fundada en la 
seguridad que nos caracteriza y los valores 
que compartimos entre todos”.

Para consolidar esta gran transformación, 
destacó que es necesario trabajar de abajo 
hacia arriba, para crecer parejo sin que 
nadie se quede atrás.

“Mi compromiso y esfuerzo es combatir la 
pobreza, porque es lo justo, evitar el dolor 
evitable. No basta ser la mejor ciudad si no 
se ve reflejado en la vida de todas y todos 
los que la habitamos”.

“Mérida será una ciudad con las mismas 
oportunidades sin importar en donde vivas. 
Lo vamos a hacer de sur a norte, de oriente 
a poniente, sin olvidarnos del centro ni de 
nuestras 47 comisarías. Porque Mérida es 
una sola”.

Gobierno cercano y amable

Dijo que su forma de gobernar será cercana, 
amable, comprometida y solidaria. “Siempre 
tendremos las puertas abiertas para 
escuchar y trabajar en unidad para dar 
respuesta a las necesidades de la sociedad”.

Cecilia Patrón estuvo acompañada por 
los aspirantes a diputados Álvaro Cetina, 
Distrito I; María Teresa Bohem, Distrito III; 
Marissa Salazar, Distrito V; Felipe Pacheco, 
Distrito VI;, Paulina Peniche, Distrito 
VII; Gonzalo Puerto, Distrito VIII y Sayda 
Rodríguez, Distrito IX.
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CONSTRUYENDO 

C uando alguna cosa 
es importante para 
ti, inmediatamente 

te enfocas en resolverlo 
utilizando los recursos 
a tu alcance, y si 
esos recursos son 
insuficientes, se 
convierte en una 
prioridad conseguirlos 
y tenerlos a la mano 
o pedir ayuda para 
obtenerlos. Así sucede 
con casi todo en la 
vida. Si consideras 
importante contar con 
un espacio confortable 
para realizar tu trabajo, 
te haces de una oficina 
amplia, cómoda, 
ordenada, y la equipas 
con buenos sistemas 
de iluminación y aire 
acondicionado; si la 
salud tuya y de tu 
familia es importante, 
te provees de alimentos sanos, fomentas hábitos 
saludables de vida, acudes a los mejores médicos para 
la prevención y el remedio de las enfermedades que les 
amenazan.

Pero hay algunos asuntos a los que quizás por ignorar 
sus más profundas implicaciones, no prestamos la debida 
atención, y por consiguiente evadimos la responsabilidad 
de resolverlos, probablemente de manera involuntaria.

Tal es el caso de la biodiversidad. ¿Es importante la 
biodiversidad? ¿Cuánto? Digamos que es nada más y 
nada menos el tejido o la red mediante la cual se sostiene 
toda forma de vida en este planeta. La biodiversidad es 
el conjunto de toda la variedad de seres vivientes que 
existen, y que gracias a complejos y sofisticados enlaces 
de interdependencia, mantienen un perfecto equilibrio 
que está permanentemente amenazado. En ocasiones, 
algunos de esos enlaces se rompen o interrumpen, y la 
misma biodiversidad se encarga de establecer nuevos 
canales y amarres que permiten recuperar el equilibrio 
momentáneamente perdido, en otros casos el daño 

es mayor y puede 
tomar más tiempo y 
dificultades conseguir 
nuevamente el balance, 
o se precisa una 
intervención externa 
para repararlo.

El cambio climático 
es un fenómeno que 
propicia y acelera 
la interrupción de 
esa delicada red 
de dependencias, 
que además 
dificulta y retrasa el 
restablecimiento del 
equilibrio de un modo 
natural y ordenado, 
y podría en casos 
extremos propiciar un 
efecto en cascada que 
continúe causando 
impactos graves y casi 
irremediables en los 
ecosistemas. Por estas 

y muchas otras razones es alta la importancia, yo diría 
esencial, de proteger la biodiversidad simultáneamente 
con los esfuerzos por detener el cambio climático y reducir 
o eliminar las emisiones de gases de efecto invernadero.

¿Qué hacer? En primer lugar poner el foco ahí donde 
se necesita, es necesario colocar estratégicamente la 
atención a temas de biodiversidad a la par de las medidas 
de mitigación y adaptación al cambio climático, divulgar 
ampliamente conocimiento relativo a ambos asuntos.

Adicionalmente perseguir la colaboración, este es un 
desafío que nadie puede vencer solo, es prioritaria la 
cooperación para lograr soluciones en la escala y con la 
amplitud que se necesita. Hay que definir estándares 
claros para la medición de indicadores, monitorear su 
avance, y rendir cuentas transparentemente. Y por último 
es preciso invertir sabiamente en soluciones tecnológicas, 
gestión de datos y otras medidas que aceleren la acción 
y permitan detener cuanto antes la peligrosa pérdida de 
biodiversidad que hoy amenaza a nuestro planeta. 

Biodiversidad y cambio climático
Por Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg

LA BIODIVERSIDAD ES UNO DE ESOS ASUNTOS QUE, QUIZÁS POR IGNORAR 
SUS MÁS PROFUNDAS IMPLICACIONES, NO PRESTAMOS LA DEBIDA ATENCIÓN, 

Y POR CONSIGUIENTE EVADIMOS LA RESPONSABILIDAD DE RESOLVERLOS, 
PROBABLEMENTE DE MANERA INVOLUNTARIA.
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OPINIÓN POLÍTICA 

“En Huacho Díaz Mena contamos 
con un gran líder al frente de 
nuestro movimiento y estamos 

seguros que con él, Yucatán se subirá 
al tren de la transformación en 2024”, 
afirmó en Tzucacab, Francisco Rosas 
Villavicencio, líder estatal del Partido 
del Trabajo.

“Huacho ha demostrado con su trabajo 
que saber dar resultados y con él 
al frente de este proyecto haremos 
que la 4T esté en toda la Península”, 
indicó el dirigente, en reunión de 
precampaña con la militancia que 
encabezó el precandidato morenista 
a la gubernatura en ese municipio del 
sur del estado.

“Por primera vez un Presidente ha 
volteado a ver hacia el sur-sureste 
trayendo grandes beneficios, por ello 
hay que apoyar también a la Doctora 
Claudia Sheinbaum para consolidar la 
Cuarta Transformación en esta región, 
junto con Díaz Mena”, agregó Rosas 
Villavicencio, ante los aplausos de los 
asistentes.

“Hoy, estamos juntos y unidos en torno a nuestro amigo 
Joaquín Díaz Mena, quien llevará esta precampaña por 
buen camino para asegurar la defensa de la Cuarta 
Transformación en Yucatán”, subrayó, a su vez, Adolfo 
Araujo Sosa, también militante del PT.

“Amigo Joaquín, bienvenido, ¡Tzucacab es tu casa!”, expresó 
Valentín Xix Hoil, líder juvenil de Morena en 
ese municipio.
“Hoy enfrentamos un reto muy grande: 
continuar impulsando los beneficios de la 
4T para todos, como lo ha venido haciendo 
nuestro presidente Andrés Manuel López 
Obrador. Contigo al frente, sabemos que 
mantendrás el rumbo”, afirmó el joven 
morenista.

“Reconocemos que, como Delegado, cumpliste 
la encomienda que te dio nuestro presidente 
López Obrador, llegando a todos los rincones 
del estado, cercano a la gente, llevando 
apoyos a todos los sectores y cumpliendo 
siempre el principio de: Por el bienestar de 
todos, primero los pobres”, abundó Xix Hoil.

Contento, motivado por las muestras de 
apoyo, “Huacho” Díaz Mena agradeció la 

hospitalidad y el apoyo de los militantes de Morena, el PT 
y el Verde Ecologista, y afirmó que se siente orgulloso de 
escucharlos y verlos convencidos de defender, unidos y 
organizados, la Cuarta Transformación en Yucatán.

En la reunión estuvieron presentes también Guillermo 
Porras Quevedo, Secretario de Acción Electoral del Partido 
Verde Ecologista; el doctor José Couoh, Mirna Manzanilla, 
consejera estatal de Morena, y Santiago Alamilla Bazán, 
dirigente del PT.

Especial / La Revista 

Con “Huacho” Díaz, Yucatán se subirá al 
tren de la transformación, afirma el PT

MÁS MILITANTES DE MORENA, PT Y PVEM SE SUMAN 
AL PROYECTO DE “HUACHO” DÍAZ MENA.
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OPINIÓN POLÍTICA 

Ante cientos de militantes del Partido 
Acción Nacional (PAN) de Temax y 
Motul, el precandidato a la gubernatura 

de Yucatán, Renán Barrera Concha, aseguró: 
“los panistas sabemos caminar, convencer, 
difundir nuestro mensaje y cuidar y defender 
nuestras conquistas” y los invitó a trabajar 
“juntos, en comunicación, en organización, 
porque lo bueno de Yucatán debe llegar a 
todos los rincones del estado”. 

En Temax, el precandidato dirigió un mensaje 
a los más de 200 militantes panistas y 
agradeció el respaldo y su compromiso al 
acudir al llamado que hoy une a todas y 
todos los yucatecos: hacer equipo y cuidar 
a Yucatán, para que todos los municipios 
sigan consolidándose y conserven la paz 
social que los caracteriza. 

“Vivimos en una sociedad donde no todos 
somos familia, tenemos formas de pensar 
diferente y, en este 2024, serán dos bandos: 
quienes estamos del lado correcto de la 
historia, los que anhelamos conservar la 
seguridad, la salud, tener prosperidad y 
bienestar para todas y todos, y, por el otro, 
quienes quieren destruir lo que hemos 
logrado”, puntualizó. 

Estamos viviendo un momento histórico, 
continuó, que llama a la unidad para 
defender a Yucatán, ¡Esa es la convocatoria 
que nos hace nuestro Estado! y eso es lo 
que vamos a enfrentar juntos en los retos 
venideros. 

Crece el equipo Yucatán en Temax

En esta reunión, Renán Barrera entregó el 
nombramiento como coordinador del equipo 
Yucatán en Temax a Antonio González, quien 
asumió la encomienda con compromiso y refrendó su 
respaldo al precandidato del PAN. 

“¡Hagamos equipo, trabajemos para que haya un mejor 
Temax! Aquí tienen a un amigo precandidato y si ustedes 
me lo permiten un amigo gobernador”, agregó Renán 
Barrera. 

En respuesta, Ángel González respondió: “¡Es una lucha 
difícil, pero vamos a ganar! Porque para mí y para Renán 
lo más importante es trabajar en beneficio de todas las 
familias. ¡Él ha demostrado su capacidad de trabajo en 
Mérida! ¡Sin duda, con Renán vamos a ganar!”. 

En Motul

¡Se ve, se siente Renán Barrera está presente! Corearon 
cientos de militantes panistas al arribar Renán Barrera a 
Motul. En ese ambiente vibrante y de fiesta, el abanderado 
panista indicó: “¡Nuestro Partido ha demostrado que lo que 
nos une es la diversidad, la pluralidad, la democracia, la 
libertad y que podamos participar libremente en las causas 
por defender!”. 

Estamos aquí para otorgarle el nombramiento a Lucio 
Estrella Canul, como coordinador del equipo Yucatán 
en Motul, ¡Estoy convencido que va ser precandidato, 
candidato y que va ser alcalde de este municipio! ¡Por una 
patria ordenada y generosa!, concluyó.

Especial / La Revista 

Renán Barrera impulsa y 
une al panismo yucateco 

“ESTEMOS JUNTOS, EN COMUNICACIÓN, EN ORGANIZACIÓN. LO BUENO 
DE YUCATÁN DEBE LLEGAR A TODOS LOS RINCONES DEL ESTADO”, 

MANIFESTÓ EL PRECANDIDATO A LA GUBERNATURA, RENÁN BARRERA. 
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OPINIÓN ESPECIAL

En una reciente entrevista, Manuel Triay y Federico 
Berrueto ofrecieron un análisis detallado sobre 
el actual escenario político en México, abordando 

temas críticos como la división de poderes, la influencia 
del dinero y el crimen en la justicia, y el papel del poder 
legislativo en la preservación de la democracia.

Enfrentamiento entre Poderes Ejecutivo y Judicial

La discusión se centró inicialmente en el visible 
enfrentamiento entre el poder ejecutivo y la Suprema 
Corte de Justicia. Berrueto expresó su preocupación por 
este conflicto, no tanto por las diferencias de criterio, 
sino por el riesgo de que un poder se imponga sobre el 
otro. Destacó que el presidente busca desacreditar al 
poder judicial, lo que podría llevar a su subordinación al 
ejecutivo, una situación inaceptable en una democracia.

La Justicia en México: Retos y Realidades

Los expertos abordaron la problemática del sistema de 
justicia en México, caracterizado por su lentitud, injusticia 
y, en ocasiones, corrupción. Berrueto señaló que, en 
temas de relevancia nacional, la parcialidad judicial 
suele favorecer a las autoridades. Además, destacó la 
intimidación que ejerce el crimen organizado sobre los 
jueces, especialmente en regiones afectadas por este 
flagelo.

Elección Popular de Ministros: 
Una Estrategia Preocupante

La propuesta del presidente de que los ministros de 
la Suprema Corte sean elegidos por voto popular fue 
otro tema de debate. Berrueto argumentó que, dada la 
naturaleza imperfecta del sistema electoral mexicano, 
esto podría exponer al sistema judicial a la influencia de 
factores de poder como el dinero y el crimen organizado, 
lo que sería contraproducente para la justicia.

Poder Legislativo: Sumisión y Desafíos

El análisis también tocó el tema del poder legislativo, 
considerado sumiso al ejecutivo. Los expertos expresaron 
su preocupación por la pérdida de independencia y la 
capacidad de este poder para actuar como un freno y 
contrapeso al gobierno.

La entrevista concluyó con una reflexión sobre la 
importancia de reconocer y abordar los problemas del 
sistema de justicia en México. Se destacó la necesidad 
de entender y solucionar los problemas específicos 
en las diferentes ramas de la justicia, como la penal, 
administrativa y civil.

La entrevista con Manuel Triay y Federico Berrueto 
proporcionó una visión crítica y profunda de los 
desafíos actuales que enfrenta la democracia mexicana, 
subrayando la importancia de mantener una división de 
poderes saludable y un sistema de justicia eficaz y justo.

Especial / La Revista 

Democracia y Desafíos en 
México: Un Análisis Profundo

MANUEL TRIAY 
PENICHE Y 
FEDERICO 
BERRUETO, 
ANALISTAS 
POLÍTICOS DE 
LA REVISTA 
PENINSULAR. 
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OPINIÓN CONGRESO    

Desde el Instituto Belisario Domínguez 
del Senado de la República, las y los 
diputados de la LXIII Legislatura de 

Yucatán participaron en el conversatorio 
“La importancia de la participación política 
de las mujeres en México a Cien Años de la 
elección de las primeras mujeres diputadas 
en Yucatán”, hecho histórico que posicionó 
al estado con grandes logros encabezados 
por mujeres.

Al hacer uso de la palabra, el presidente de la Junta de 
Gobierno y Coordinación Política del Estado, diputado Víctor 
Hugo Lozano Poveda destacó que esta Legislatura se ha 
caracterizado por ser de la mujer desde el número de curules, 
gracias a eso, el Poder Legislativo tiene una visión diferente, 
donde todos los días se trabaja para tener cada vez más 
mujeres en la toma de decisiones.

“Como ejemplo se encuentran las iniciativas presentadas que 
sin duda velan por el bienestar y seguridad de las mismas, 
tales como la Ley 3 de 3 contra la violencia, que a partir de 
2024, los partidos deberán alternar el género a postular 
para la gubernatura,  en este sentido fuimos el único estado, 
que como dijera los magistrados del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación, hizo su tarea en materia de 
alternancia de género, sentando las bases para tener claridad 
en el tema”, puntualizó.

Agregó, que otros avances de la actual 
Legislatura, es que en los 30 municipios más 
poblados y donde jamás haya gobernado una 
mujer, el 50% de las candidaturas deberán 
ser para mujeres, se garantizó que haya 
paridad horizontal en los 106 ayuntamientos, 
es decir, que al menos el 50% de los puestos 
directivos sean ocupados por mujeres, se 

legisló para que el órgano electoral local cuente con una 
Defensoría Pública de Derechos Político Electorales, además 
se aprobó la Ley que Regula las Instancias Municipales de la 
Mujer, que establece que todos los municipios deberán contar 
con una de ellas. Estas transformaciones también se reflejan 
al interior del Poder Legislativo.

Posteriormente, la secretaria de las Mujeres, María Cristina 
Castillo Espinosa, en representación del Gobierno del Estado, 
reconoció el trabajo coordinado que se ha mantenido con 
el Poder Legislativo para resarcir en mayor medida todos 
aquellos pendientes que se tiene con las mujeres.

Asimismo, reconoció que la actual administración encabezada 
por el gobernador Mauricio Vila Dosal mediante la Secretaría 
de las Mujeres ha posicionado programas como el Distintivo 
Violeta y los Centros Regionales Violetas, “que hoy en los 
106 municipios del estado se debe contar con uno de estos 
centros para atender a las mujeres”.

Especial / La Revista 

Desde el Senado conmemoran el 
Centenario de las primeras mujeres 

diputadas en Yucatán

DIPUTADOS DE LA 
LXIII PARTICIPAN EN 

CONVERSATORIO REALIZADO 
EN EL SENADO DE LA 

REPÚBLICA.
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La senadora Nancy de la Sierra se congratuló que en Yucatán 
se trabaje coordinadamente en pro de las y los yucatecos, 
anteponiendo los intereses de estos y que, en lugar de dividir, 
se sumen esfuerzos para posicionar al estado como referente 
nacional en diversas acciones e iniciativas.

Por su parte, el coordinador de las y los senadores del 
PAN, Julen Rementería del Puerto manifestó que Yucatán 
es un estado con una gran riqueza cultural e histórica, que 
ha marcado la pauta para que lo avanzado en materia de 
política y en pro de la mujer sea replicado llegando hasta las 
comunidades más remotas del país.

Continuando con el conversatorio, la diputada de Morena 
Alejandra Novelo Segura se enorgulleció de pertenecer a 
una Legislatura cuyo sello distintivo es el de generar leyes 
en favor de las yucatecas, saldando deudas históricas que se 
tiene con las mujeres, “desde el día uno que asumimos esta 
responsabilidad teníamos claro que uno de los principales 
objetivos era hacer historia”.

Posteriormente, el diputado Crescencio Gutiérrez González 
(NA) coincidió en que lo principal es trabajar sin distinciones 
para lograr grandes avances para beneficiar a los yucatecos, 
pero principalmente a las yucatecas.

Por su parte, la diputada Carmen González Martín (PAN) 
señaló que hoy en Yucatán se celebra el 18 de noviembre, los 

100 años de mujeres diputadas, es un hito histórico, único en 
el paso de la construcción de la historia de las mujeres, pero 
también los hombres yucatecos han tenido una participación 
importante, ya que Elvia Carrillo Puerto, Raquel Dzib Cicero 
y Beatriz Peniche Barrera, sus suplentes fueron varones, lo 
cual quiere decir que los hombres también se unieron a esa 
lucha.

“Hoy hay una iniciativa para reconocer el 18 de noviembre 
como un día estatal en la representación política de las 
mujeres yucatecas”, puntualizó.

En su intervención, la legisladora Pilar Santos Díaz afirmó 
que este Congreso ha sido histórico por tener más diputadas 
que participan en la política.

Estuvieron presentes, las diputadas del PAN-Yucatán, 
Manuela Cocom Bolio, Melba Gamboa Ávila, Dafne López 
Osorio, Karem Achach Ramírez, Rubí Be Chan (MORENA), 
Gabriela Gonzáles Ojeda (MC) y Fabiola Loeza Novelo (Sin 
Partido).

También asistieron, los diputados Luis Fernández Vidal, 
Raúl Romero Chel, Esteban Abraham Macari, todos del PAN-
Yucatán, así como Eduardo Sobrino Sierra (PRD) Y Rafael 
Echazarreta Torres (MORENA).
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OPINIÓN MÉRIDA 

Mérida se mantiene como referente 
nacional en materia de innovación y 

eficiencia catastral  

Con la implementación del código QR en los planos 
catastrales, Mérida se mantiene como referente a 
nivel nacional en materia de digitalización, brindando 

simplificación en los servicios para el correcto funcionamiento 
y buena administración, expuso el Alcalde Alejandro Ruz 
Castro, al encabezar la Cuarta Sesión de Consejo de Catastro 
Municipal.

“La digitalización de un municipio en materia catastral es de 
vital importancia, porque sirve de apoyo en la planeación 
urbana, pero también contribuye a atraer nuevas inversiones, 
ejecutar obras de infraestructura o equipamiento; gestionar 
el uso y administración del suelo, para el crecimiento 
equilibrado y ordenado del municipio”, dijo.

En el marco de la sesión, que se realizó en las instalaciones del 
Catastro Municipal, Ruz Castro informó que con la innovadora 
elaboración de planos catastrales con código QR, el Geoportal 
del Ayuntamiento (https://geoportal.merida.gob.mx/) se 
orienta a la actualización, revaluación y modernización de la 
información para mejorar la confiabilidad de la información 
existente en el Catastro Municipal.

En su mensaje, el Presidente Municipal refrendó su 
compromiso de continuar incorporando tecnologías de 
información y comunicación en la gestión urbana y usar estos 
elementos como herramientas para estimular la formación 
de un gobierno eficiente y con procesos de planificación 
colaborativa.

“Sabemos que los desafíos que imponen el desarrollo de 
nuestra ciudad nos comprometen a llevar a cabo acciones de 
ordenamiento y regulación de los predios, con lineamientos 

basados en el estado de Derecho que constituyan una mejor 
calidad de vida para los ciudadanos”, expresó.

Por su parte, Aura Loza Álvarez, directora del Catastro 
Municipal, explicó que la inclusión del código QR en los planos 
catastrales es un nuevo servicio que solo estará disponible 
para los dibujantes empadronados.

Asimismo, expuso que los más de 10 mil servicios que atiende 
el Catastro tienen un nivel de eficiencia del más del 99%, lo que 
se traduce en el compromiso que se tiene con la certidumbre 
patrimonial de quienes tienen una propiedad en Mérida.

EL ALCALDE 
ALEJANDRO RUZ 

CASTRO ENCABEZÓ 
LA CUARTA SESIÓN 

DE CONSEJO 
DE CATASTRO 

MUNICIPAL.

Especial / La Revista 
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“El indicador de servicios concluidos es de un total de 10,786, 
de los cuales 10,734 se hicieron en tiempo, lo que significa que 
se tiene una eficiencia del 99.52%”, dijo.

Los servicios concluidos corresponden a traslación de 
dominio, manifestación de construcción, validación de planos, 
y copias de cédula plano catastrales.

Inicia el decorado navideño

Por parte, ante la cercanía de las fiestas decembrinas, el 
Ayuntamiento prepara ya la instalación de la iluminación 
y adornos navideños con los que la ciudad se vestirá de los 
colores alusivos a los festejos propios de la Navidad y Fin 
de Año para el disfrute de las familias y de los visitantes 
nacionales y extranjeros. 

Asimismo, para dar mayor realce a los puntos más 
representativos, el Ayuntamiento de Mérida anticipa que 
habrá sorpresas en la iluminación y decoración navideña 
tanto en los parques de Las Américas, Alemán y de la colonia 
México, así como también, ornamentación especial para el 
recién inaugurado Corredor Gastronómico y Turístico de la 
calle 47.

En este sentido, el director de Servicios Públicos Municipales, 
José Collado Soberanis informó que en días pasados la 
dependencia a su cargo inició la instalación de adornos 
navideños e iluminación en parques, avenidas y glorietas más 
importantes de Mérida.

“En total, este año se rehabilitarán e instalarán más de mil 
vistosos adornos de diversos estilos, formas y colores, 
usando mano de obra propia, para decorar nuestra ciudad en 
un breve período”, dijo.

Aproximadamente, un total de 120 empleados de los 
departamentos de Alumbrado, Servicios Generales, Parques 
y Jardines de los sectores Poniente y Oriente trabajan en 

la rehabilitación de adornos con motivos navideños para 
posteriormente trasladarlos y colocarlos en nuestras 
principales calles, avenidas, glorietas y parques de Mérida, 
mencionó.

De igual manera, agregó, ya iniciaron los trabajos de 
instalación de los tres árboles navideños: El de remate de 
Paseo de Montejo, Juan Pablo II y del Fraccionamiento del 
Parque, que año con año resaltan el ambiente decembrino y 
motivan la convivencia familiar de esos rumbos.

El funcionario municipal señaló que también se mejorará la 
iluminación de los 237 árboles de Paseo de Montejo que este 
año contará con nuevas luces para resaltar la belleza de esta 
icónica avenida de la ciudad.

“Este año tendremos adornos como pasacalles 2D, sillón de 
Santa, pendones en los postes, venados, pinos en espiral, 
esferas, flores de noche buena, ángeles, nacimientos, cortinas 
de luces destellantes, osos gigantes, trineos, soldados, entre 
otros”, detalló.

En cuanto al presupuesto para la decoración decembrina, 
Collado Soberanis informó que se invirtieron cinco millones 
de pesos para el mantenimiento de adornos, como casitas 
y otras figuras navideñas, hechas por personal de Servicios 
Públicos Municipales; en el mejoramiento de la instalación 
eléctrica y para la adquisición de nuevas luces led, mangueras 
y otros aditamentos para la iluminación.

“Con ese presupuesto, los empleados de Servicios Públicos 
dan mantenimiento a lo que se puede reutilizar y también, se 
adquieren nuevos elementos de decoración e iluminación”, 
reiteró.

Finalmente, informó que como en años anteriores, el 
Ayuntamiento contará con la participación de empresas 
socialmente responsables para la decoración navideña de 18 
glorietas de la ciudad.

ANTE LA CERCANÍA 
DE LAS FIESTAS 
DECEMBRINAS, EL 
AYUNTAMIENTO 
PREPARA LA 
INSTALACIÓN DE 
LA ILUMINACIÓN 
Y ADORNOS 
NAVIDEÑOS.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Recorre el Gobernador Mauricio Vila Dosal el 
Parque de “La Plancha”, el mejor de México

Un día después de ser inaugurado, 
el Gobernador Mauricio Vila 
Dosal realizó un recorrido junto 

con integrantes de su gabinete legal 
y ampliado por el nuevo atractivo el 
Parque de “La Plancha”, considerado 
el mejor de México, donde instruyó 
a contribuir desde las instancias que 
encabezan para mejorar los servicios 
que desde ahí se ofrecen.

Durante el trayecto en este nuevo 
pulmón verde, Vila Dosal constató el 
disfrute de las familias yucatecas de este 
espacio y que se convirtió en un sueño 
hecho realidad para las y los yucatecos.

El Gobernador inició su recorrido 
supervisando los trabajos de 
modernización de la Universidad 
de las Artes de Yucatán (Unay), 
que están avanzando de acuerdo 
con lo programado junto con la 
rehabilitación de más de 2 kilómetros 
de calles y banquetas, así como 
destacó la siembra de más de 3 mil 
árboles.

Vila Dosal y las y los funcionarios 
estatales recorrieron toda esta obra 
que comprende más de 22 hectáreas 
de superficie que cuenta con un 
andador lineal que recorre el parque 
y visitaron la zona de vagones, así 
como sus más importantes atractivos 
donde se encuentran casi listos 
como el Mercado Gastronómico, 
el Skatepark, el Museo, el andador 
circular, lago artificial, auditorio 
y anfiteatro. Donde también se 
instalaron más de 129 cámaras de 
videovigilancia vinculadas al C5i de la 
Secretaría de Seguridad Pública (SSP).

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL REALIZÓ UN 
RECORRIDO JUNTO CON INTEGRANTES DE SU GABINETE 

LEGAL Y AMPLIADO POR EL NUEVO ATRACTIVO EL PARQUE 
DE “LA PLANCHA”, CONSIDERADO EL MEJOR DE MÉXICO,

Especial / La Revista 
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Al caminar por las diferentes áreas, el Gobernador señaló que, 
este proyecto se divide en 4 secciones: la primera sección alberga 
el gimnasio al aire libre, las concesiones de vagones y la casa de 
máquinas; en la segunda, se encuentran los juegos infantiles, 
una fuente interactiva y los comedores; en la tercera, está el 
acceso, el espejo de agua, un skatepark, un Pet Park y un mercado 
gastronómico; y finalmente, en la cuarta se ubica el anfiteatro, 
juegos infantiles y el gran lago artificial.

En su paso, Vila Dosal reafirmó la necesidad de contar con un 
espacio como éste que, además, es considerado el mejor parque 
de México pues, no hay ningún otro en el país que tenga las 
características con las que cuenta este, por lo que destacó la 
importancia de unir esfuerzos para cuidar y proteger las áreas 
verdes de este lugar.

Entre los beneficios de esta obra, destacan que se está dando 
un mejor uso a un área con mucha historia para hacerla parte 
del presente y futuro de la entidad, como sitio de convivencia 
donde las familias disfrutarán actividades deportivas, recreativas, 
culturales y educativas, a la vez que incrementará el número de 
visitantes y se aprovechará la oferta hotelera existente.

Para que las familias puedan recorrerlo, cuenta con andador lineal 
de 712 metros y otro circular, mirador, concesiones de 8 vagones, 
fuente interactiva, anfiteatro con capacidad para 10,000 personas, 
lago artificial, espejo de agua, módulos de baños, sendero 
recreativo de 2 kilómetros, pista de patinaje y malecón; Mercado 
Gastronómico con isla, oficina administrativa, restaurantes y 
locales, y los Museos del Ferrocarril y la Luz.

Igualmente, tiene estacionamiento con 301 cajones; jardín 
deportivo con cancha de usos múltiples para fútbol rápido, tocho, 
voleibol, etcétera; gimnasio al aire libre; parque de mascotas con 
superficie de 1,562 metros; 4 zonas de juegos infantiles.

Esta obra es tan importante que hay otros proyectos que se 
derivaron de él, tales como la rehabilitación de más de 2 kilómetros 
de calles y banquetas, el Ayuntamiento de Mérida pintó las 
fachadas de las viviendas que la rodean, la estación del Ie-Tram, 
el Corredor Turístico-Gastronómico, la remodelación de la Plaza 
Grande y el paso de la Escuela a la Universidad de las Artes.

VILA DOSAL CONSTATÓ EL DISFRUTE DE LAS 
FAMILIAS YUCATECAS DE ESTE ESPACIO Y QUE 
SE CONVIRTIÓ EN UN SUEÑO HECHO REALIDAD 
PARA LAS Y LOS YUCATECOS.
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CAMPECHE

La Gobernadora de 
Campeche, Layda 
Sansores San Román, 

presidió la ceremonia del 
lanzamiento de 23 nuevas 
unidades de la empresa 
Mobility ADO, que atenderán el 
mercado de Mérida, Campeche 
y Tabasco, con inversión total 
de 156 millones de pesos, 
esto permitirá brindar mejor 
servicio, mayor comodidad y 
seguridad a pasajeros locales, 
nacionales e internacionales.

Acompañada del director de 
División Sur de Mobility ADO, 
Eduardo Córdoba Balbuena; 
el presidente de la Junta de 
Gobierno y Administración 
del Congreso del Estado, José 
Antonio Jiménez Gutiérrez; el 
director del Instituto Estatal de 
Transporte, Íñigo Yáñez Avilés; 
el secretario de Modernización 
Administrativa e Innovación Gubernamental, Miguel Ángel 
Gallardo López; y la secretaria de Protección y Seguridad 
Ciudadana, Marcela Muñoz Martínez; dio el banderazo de 
salida al nuevo parque vehicular.

Durante su intervención, Córdoba Balbuena, informó que 
-al mes- estos autobuses recorrerán más de 400 mil 
kilómetros y moverán alrededor de 70 mil pasajeros.

Destacó que se vienen grandes momentos para Campeche 
en materia de transporte, el Gobierno del Estado apuesta 
para mejorar la calidad de vida de las personas.

“Con los planes que el Gobierno del Estado está 
implementando, van a hacer que el presente y el futuro 

de las y los campechanos, y las nuevas generaciones 
sean brillantes, extraordinarios; se vienen grandes 
momentos para el estado de Campeche y justo todo esto 
es una planeación genuina del gobierno, por supuesto 
en coordinación con el Gobierno Federal y la iniciativa 
privada, en este caso por mejorar la calidad de vida de las 
personas”.

“En Campeche hoy más que nunca brilla un faro de luz en 
el presente y en el futuro, y lo podemos ver a través de los 
planes de acción del gobierno del estado. Está destinado a 
ser un faro de luz en todo el sureste y en México, también 
en el tema de turismo con los recursos naturales que tiene: 
sus costas, su selva; además su gastronomía, la calidad y 
calidez de su de su pueblo”, resaltó.

Especial / La Revista 

Gobernadora atestigua lanzamiento de  
nuevas unidades de  Mobility ADO

CON INVERSIÓN TOTAL 
DE 156 MILLONES 

DE PESOS, LA FIRMA 
MOBILITY ADO BRINDARÁ 

MEJOR SERVICIO, 
MAYOR COMODIDAD Y 

SEGURIDAD A PASAJEROS 
LOCALES, NACIONALES Y 

EXTRANJEROS.
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“Los autobuses que vemos acá, son 
Scania de última generación, se trata 
de una importante inversión en esta 
primera etapa de más de 150 millones 
de pesos, que se complementará en una 
segunda etapa para un total de más de 
364 millones. Estos autobuses cuentan 
con un sistema único de confort para los 
pasajeros, tienen todos los sistemas de 
sensores que hacen que el cuidado en el 
tema físico de nuestros pasajeros y en 
el transcurso de sus traslados sea una 
experiencia única”, detalló.

“Es un verdadero privilegio tener esta 
inversión en el estado de Campeche, en 
el majestuoso estado de Campeche y 
principalmente estar acompañados de 
la señora Gobernadora, es un privilegio”, 
finalizó.

Campeche, en el Tianguis de Pueblos 
Mágicos

Campeche participa en la 5ta edición del 
Tianguis de Pueblos Mágicos 2023, que 
se realiza en Pachuca, Hidalgo, con las 
tres localidades que cuentan con este 
nombramiento: Palizada, Isla Aguada y 
Candelaria, del 22 al 25 de noviembre.

Con el corte del listón inaugural, inició 
esta importante feria turística para 
consolidar a los Pueblos Mágicos como 
el rostro turístico de México y como 
destinos de tradición innovadores que 
a través del turismo buscan elevar 
los niveles de bienestar, mantener y 
acrecentar el empleo, fomentar y hacer 
rentable la inversión, así como fortalecer 
y optimizar el aprovechamiento racional 
de los recursos y atractivos naturales y 
culturales.

El programa Pueblos Mágicos, surge en el 
2001 como estrategia para el desarrollo 
turístico, orientado hacia el interior del 
país, promoviendo los atributos históricos 
y culturales de las diversas poblaciones 
de nuestra República.

Campeche participa con stands para 
promocionar los servicios y atractivos de 
sus tres Pueblos Mágicos -Palizada, Isla 
Aguada y por primera vez Candelaria- con 
su reciente nombramiento.

El titular de la Secretaria de Turismo 
Mauricio Arceo Piña, expresó que 
continuarán trabajando en equipo con los 
tres órdenes de gobierno para detonar el 
turismo en estos representativos sitios.

DESTACADA PRESENCIA DE CAMPECHE CON SUS TRES DESTINOS 
REPRESENTATIVOS: PALIZADA, ISLA AGUADA Y CANDELARIA, EN LA 5TA. 
EDICIÓN DEL TIANGUIS DE PUEBLOS MÁGICOS 2023, QUE SE REALIZA EN 
PACHUCA, HIDALGO.
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El nuevo Aeropuerto 
Internacional “Felipe Carrillo 
Puerto” se convertirá 

en parte del gran legado del 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador, aseguró la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa al recorrer 
las nuevas instalaciones que, 
anunció, serán inauguradas el 1 de 
diciembre.

La Gobernadora enfatizó que 
este aeropuerto hará más fuerte 
el liderazgo turístico mundial de 
Quintana Roo y viene acompañado 
de más empleo, turismo y 
bienestar para la gente del centro 
y sur del estado, fortaleciendo el 
Nuevo Acuerdo para el Bienestar 
y Desarrollo que contempla que 

el éxito turístico y la prosperidad 
compartida sea para todos, sin que 
nadie se quede fuera ni nadie se 
quede atrás.

Afirmó que Quintana Roo está a 
punto de convertirse en el primer 
estado de la República con cuatro 
aeropuertos internacionales, el 
de Cancún, Cozumel, Chetumal 
y ahora Tulum, con la mayor 
conectividad aérea para recibir a 
miles de turistas y que conozcan 
las maravillas naturales que 
tiene esta tierra que los recibe de 
manera cálida a través de su gente.

“La transformación avanza a 
pasos agigantados. En el sur 
sureste tenemos grandes obras 

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Nuevo aeropuerto en Quintana Roo, 
fortalecerá el liderazgo turístico

LA GOBERNADORA RECORRIÓ EL AEROPUERTO FELIPE 
CARRILLO PUERTO, OBRA CALIFICADA COMO EL PRIMER 
“AEROPUERTO VERDE” QUE SERÁ INAUGURADO EL 1 DE 
DICIEMBRE Y ESTARÁ LISTO PARA RECIBIR 5.5 MILLONES DE 
PASAJEROS.



Semanario de Información y Análisis Político 39

y municipios conectados a 
través del Tren Maya, el Tren de 
la justicia social”, dijo

Durante el recorrido, la primera 
mujer gobernadora de Quintana 
Roo hizo hincapié en que esta 
obra que generó casi 15 mil 
empleos, estará lista para 
recibir cerca de 5.5 millones 
de pasajeros al año y será 
inaugurada por el presidente 
de México, Andrés Manuel 
López Obrador el próximo 1 de 
diciembre.

El aeropuerto “Felipe Carrillo 
Puerto” representa más de 
75 mil metros cuadrados 
de construcción que son el 
resultado del extraordinario 
trabajo hecho por manos 
de miles de mexicanas y 
mexicanos, con una pista de 3.7 
kilómetros de largo de concreto 
hidráulico, siendo la de mayor 
longitud en toda la península 
de Yucatán, que permitirá 
el aterrizaje de aeronaves 
con tecnología de última 
generación, con una torre de 
control imponente, un edificio 
terminal para pasajeros y una 
para vuelos privados (FBO).

Por otra parte, la gobernadora 
Mara Lezama señaló que de 
acuerdo con los estándares de la Organización de Aviación 
Civil Internacional, el aeropuerto de Tulum es el primer 
“Aeropuerto Verde” que se construye en México, por la 
protección y preservación de la flora y fauna, así como por 
la mitigación de los impactos ambientales.

Mara Lezama reconoció el trabajo de la gente que 
hace realidad esta obra emblemática de la Cuarta 
Transformación.

Refuerzan seguridad con nuevas patrullas

Por otra parte, la gobernadora Mara Lezama Espinosa 
entregó patrullas al municipio de Solidaridad, con lo 
que se afianza el compromiso del Gobierno del Estado 
y se refuerza la seguridad y la paz social para las y los 
ciudadanos, invirtiendo el dinero del pueblo en donde más 
se necesita.

“Nuestra estrategia para lograr la paz se basa también 
en la reconstrucción del tejido social, en crear círculos 
virtuosos a través del fomento al arte, la cultura y el 
deporte en los espacios públicos”, afirmó Mara Lezama, 
quien estuvo acompañada de la presidenta municipal, Lili 
Campos Miranda y del Secretario de Seguridad Ciudadana, 
Julio César Gómez Torres.

La gobernadora Mara Lezama dijo que de esto se trata el 
Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo de Quintana 
Roo, de cuidar a la gente, en las colonias, parques, calles, 
con estrategias claras, inteligencia y sin improvisaciones 
para garantizar la seguridad y paz a las y los solidarenses 
y a los miles de turistas que visitan Solidaridad.

“Hoy ponemos a disposición 20 patrullas, con el objetivo 
de reforzar la seguridad porque de eso se trata el Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo de trabajar juntas 
y juntos e invertir el dinero del pueblo ahí donde más se 
necesita porque cuando se combate la corrupción el dinero 
alcanza para más”, señaló.

La primera gobernadora mujer de Quintana Roo, Mara 
Lezama puntualizó que: “Vamos a continuar modernizando 
y equipando a nuestros cuerpos de seguridad a lo largo y 
ancho de todo el Estado, pues a través de la seguridad, 
también logramos que nuestros centros turísticos 
continúen siendo los líderes en México y Latinoamérica”.

El secretario de Seguridad Ciudadana precisó que se ha 
entregado equipamiento a los 11 municipios del Estado y 
se trabaja en fortalecer la paz y la tranquilidad a través de 
diversos programas de prevención del delito.

LA GOBERNADORA ENTREGÓ DE 
20 UNIDADES: 10 TIPO PICK UP, 
3 VEHÍCULOS TIPO SEDÁN Y 7 
MOTO PATRULLAS, TOTALMENTE 
NUEVAS Y EQUIPADAS CON 
TECNOLOGÍA DE ÚLTIMA 
GENERACIÓN.
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OPINIÓN ESPECIAL 

Con el respaldo de 16 
instituciones y seis propuestas 
concretas para mejorar los 

sistemas de fiscalización, Rubén 
Arjona Ortiz compareció ante la 
Comisión Permanente de Vigilancia 
de la Cuenta Pública, Transparencia 
y Anticorrupción del Congreso del 
Estado para sustentar los motivos 
por lo que aspira a ser el titular de la 
Auditoría Superior del Estado.

En reunión de trabajo, que encabezó 
el diputado Erik Rihani González, 
presidente de esa Comisión, el 
compareciente acreditó tener el 
perfil para ocupar ese cargo  y 
afirmó que cumple con los requisitos 
éticos, legales, profesionales y 
administrativos que establece la 
convocatoria para nombrar al nuevo 
Auditor Superior del Estado.

El diputado Rihani González afirmó 
que Rubén Arjona tiene la preparación 
académica y la experiencia laboral 
para ser Auditor Superior, y 
destacó que llega respaldado por 
16 organismos de profesionales, 
cámaras empresariales y 
asociaciones civiles, que coincidieron 
en postularlo.

Especial / La Revista 

Rubén Arjona cumple el perfil para
ser el  Auditor Superior del Estado 

 “SE QUE CON MI EXPERIENCIA 
PUEDO AYUDAR A FORTALECER 

LA AUDITORÍA SUPERIOR 
DEL ESTADO”, AFIRMÓ 

RUBÉN ARJONA ORTIZ EN 
SU COMPARECENCIA EN 

COMISIONES DEL CONGRESO DEL 
ESTADO. A LA DERECHA, SALUDA 

AL DIPUTADO VÍCTOR HUGO 
LOZANO.
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“Todo lo que presentó es positivo, viene con paquete 
completo y ahora lo que sigue es emitir el dictamen para 
turnarlo al pleno y someterlo a aprobación. La reunión de 
la Comisión sería la próxima semana y esperamos votar su 
nombramiento antes que  termine este periodo ordinario 
de sesiones”, agregó Erik Rihani.

En la comparecencia, en la que no hubo preguntas de 
las y los diputados, Arjona Ortiz dijo que es licenciado 
en administración con Maestría en Dirección Financiera, 
ambas por el Universidad Marista; es empresario, 
exfuncionario público, Vicepresidente de Relaciones 
Gubernamentales del Instituto Mexicano de Ejecutivos 
y Finanzas (IMEF) Capítulo Yucatán y exintegrante del 
Comité de Participación Ciudadana del Sistema Estatal 
Anticorrupción.

Las seis propuestas que planteó Arjona Ortiz, como parte 
de su plan de trabajo, son las siguientes: 

1.- Reforzar a través del Sistema Estatal Anticorrupción la 
creación de los órganos internos de control municipales 
y coordinar la capacitación e institucionalización del 
servicio público en los municipios

2. - Profesionalizar a los auditores mediante 
certificaciones externas en auditoría interna, 
contabilidad gubernamental y determinación de 
responsabilidades administrativas, entre otros.

3.- Uso de Tecnologías de la Información para 
monitorear operaciones realizadas con proveedores, a 
fin de verificar su existencia y sustento material de las 
transacciones efectuadas.

4.- Promover el uso de la firma electrónica para la 
notificación de documentos a los municipios, para 
eficientar tiempos y ahorrar recursos públicos.

5.- Firmar convenios de colaboración con el Tribunal 
de Justicia Administrativa y la Fiscalía Estatal 
Anticorrupción  y actualizar el convenio existente con 
la Secretaría de la Contraloría del Gobierno del Estado y 
la Auditoría Superior de la Federación , a fin de que haya 
una coordinación de fiscalización que contribuya al logro 
de los objetivos del Sistema Nacional de Fiscalización.

6.- Dar transparencia a las denuncias penales 
presentadas con motivo de la ejecución de las auditorías 
y de los procesos administrativos sancionatorios.

EL DIPUTADO ERIK RIHANI, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN 
DE VIGILANCIA DE LA CUENTA PÚBLICA, ASEGURÓ 

QUE RUBÉN ARJONA CUENTA CON LA PREPARACIÓN 
ACADÉMICA Y LA EXPERIENCIA LABORAL PARA SER 

AUDITOR SUPERIOR DEL ESTADO.
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OPINIÓN

La protección en México es un 
desastre social porque el cuerpo 
encargado está dedicado a ejercer 

funciones de policía migrante, vigilante 
de las aduanas, aeropuertos, vigilar las 
refinerías y el Tren Maya. 

Sin distingos de preferencias políticas y 
sin llegar a los apasionamientos, la gran 
mayoría de los mexicanos coincidimos en 
temas comunes respecto al gobierno del 
presidente López Obrador y sus fallidas 
políticas nacionales, la seguridad es 
uno de las tareas pendientes y que no 
se ve la luz al final del túnel, pues ha 
empeorado la estabilidad y equilibrio  de 
las fuerzas del orden, sacando rápida 
conclusión de que estábamos mal, pero 
ahora estamos en un desastre total a 
merced de la delincuencia organizada y 
los cárteles del narcotráfico. 

En el período de Felipe Calderón 
murieron 122 mil personas, en el de 
Peña Nieto 157 mil connacionales y 
faltando menos de un año para terminar 
el sexenio del famoso AMLO han sido 
asesinados 171 mexicanos, no pudiendo 
mentir sobre esta última cifra que 
muestra el fracaso de una estrategia de 
seguridad nacional. El INEGI ha dado a 
conocer los resultados de los años 2021 y 2022 acerca de este 
rubro; Vamos mejorando? todo lo contrario, pues la Guardia 
Nacional apenas llevó al Ministerio Público a 2 mil personas, 
un gran desplome respecto a los últimos dos años; y si no 
están combatiendo eficazmente al crimen organizado, que 
están haciendo ? pues en todos los rubros disminuyeron las 
acciones contra el tráfico de drogas. De lo que se encarga 
realmente la  Guardia Nacional es de rescatar a más de 180 
mil migrantes, representando un aumento del 462 por ciento 
de rescatados respecto al año pasado.  

Fundamentalmente la seguridad de México es un desastre 
porque el cuerpo encargado de seguridad nacional está 
dedicado a ejercer como policía migrante, supervisar 
aduanas, aeropuertos, el Tren Maya y las refinerías, pero 
cuando se les necesito en Acapulco llegaron tarde pues 
están asignados a otras tareas. Cabe señalar también que 
los gendarmes de la guardia vieron en completa complicidad 
que el pueblo saqueaba las tiendas y no hizo nada. La 
estrategia del presidente en materia de seguridad, ha sido 

la de supeditar el ejército mexicano a la política 
migratoria norteamericana, lo que le ha permitido 
al presidente negociar con los Estados Unidos, en 
áreas de energía, agricultura y otros beneficios 
como préstamos  además de apoyos en tecnología. 

Para intentar contener la violencia en el país, se ha 
llegado a acuerdo con el crimen organizado como el 
cártel de Sinaloa y es la que se encarga de imponer 
la seguridad en complicidad con el gobierno federal 
y paradójicamente tiene al ejército como soporte; 
seis visitas comprobadas a la tierra del citado cártel 
corroboran esta percepción. México es el país 

más peligroso para ejercer el periodismo en el mundo y son 
varias sus ciudades dentro del ranking de las más peligrosas, 
por lo que muchos analistas internacionales opinan que la 
delincuencia y el narcotráfico van a tener papel destacado en 
las elecciones de 2024, que hasta ahora han jugado en favor 
de Morena, pero pueden reducir sus apoyos económicos para 
presionar al centro.  

López Obrador es el centro; el fracaso de la estrategia de 
seguridad es su derrota personal, la cual los periodistas le 
informan todos los días a las 6 de la mañana en su programa 
televisivo y solo responde cínicamente que él tiene otros 
datos, pero la disminución de la inseguridad no ha habido, 
ni tampoco un sistema de salud como el de Dinamarca, la 
educación está estancada, el número de pobres está en 
aumento, recalcando las malas políticas  públicas de esta 
administración. Yo creo que ahora el ejecutivo federal y 
Morena, ya estarán preocupados en hacer una campaña 
convincente para reivindicarse de la fallida administración. 
Ofrecieron transformar a México y lo están destruyendo.  

Fracaso de la seguridad del presidente

Por Ismael Méndez Camargo

EL EJECUTIVO FEDERAL 
Y MORENA ESTARÁN 
PREOCUPADOS EN HACER UNA 
CAMPAÑA CONVINCENTE PARA 
REIVINDICARSE DE LA FALLIDA 
ADMINISTRACIÓN. OFRECIERON 
TRANSFORMAR A MÉXICO Y LO 
ESTÁN DESTRUYENDO.   

Otro rubro fallido del gobierno morenista
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